

tiempo antes que muriera andaua y estaua siempre con capa: y preguntado por que la traya, respondia que por hallarse del todo amortajado quando pasase desta vida. Tuuo reuelacion del dia y hora de su muerte, que fuè la vispera del glorioso Arcangel Sn. Miguel. Y assi aquella mañana auindose confessado fue por sus pies al oratorio de la enfermeria á donde reciuid el sanctissimo sacramento por viatico, y á vnos religiosos que le preguntaron como se sentia respondiò que bien porque aquella tarde tendria las visperas de los Angeles en el suelo y las completas en el cielo. Y assi fuè que auiendo reciuido el sancto sacramento de la extrema vncion: diò su bendita alma á Dios al tiempo que los religiosos ó la mayor parte dellos que estauan en completas dezian aquel soberano cantico *nunc dimittis seruum tuum domine*. Con que el sancto viejo Simeon pedia á Dios la muerte por aver visto á su hijo el redemptor y saluador del mundo, encarnado, que es X.º nuestro bien: porque como èl deseaua y pedia á Dios esta hora, muriò con el mayor sosiego del mundo, sentado en aquella silla sin otro accidente de enfermedad mas de los dichos, en el mismo conuento de Sto. Domingo de Mexico á los 28 de setiembre del año de X.º 1605, que fuè miercoles, vispera del glorioso Arcangel Sn. Miguel, á las cinco y media de la tarde, y hasta aquel punto guardò la abstinençia de su orden, porque comia los manjares della que son quaresmales como se comen en el refitorio (sin vsar de otro algun regalo): los quales le lleuaua de la cozina vn niño indio huerfanito de quatro ó cinco años que Dios le deparò: (al qual llamaua el Angel); y en pago deste beneficio, demas de encomendarle á Dios le enseñò á rezar y la lengua española. Al mismo punto que expirò cesò el mal olor de la celda y se sintiò otro de mucho consuelo para los que se hallaron en ella, que fueron muchos. Diosele se-

pultura en el capitulo del mismo conuento en la sepultura sexta del orden tercero de las sepulturas, segun la quenta que arriba pusimos.

Entre los religiosos de la misma orden que el año 1603 yban para las islas filipinas y llegaron al mismo conuento, avia vno que entendia de cirugia y movido de caridad se aplicò á curar á el bendito Fr. Diego; al qual dixo muchas vezes que entendia no se avia de embarcar ni pasar adelante; porque Dios queria que se quedase y le curase. Y assi fuè que el religioso aunque llegò al puerto de Acapulco, con animo de embarcarse, no lo hizo; mas se voluiò al mismo conuento de Mexico á donde prosiguiò en curar al bendito Fr. Diego y lo hizo hasta que expirò, y el bendito Fr. Diego le diò en pago desta buena obra, la cruz que traya en las espaldas: la qual vi yo en su poder de la manera que dixè. Y antes desto le avia dicho y reuelado vna cosa que el mismo religioso traya en su coraçon, tan secreta que solo Dios y èl la sauian: por todo lo qual entendì claramente que Dios avia reuelado aquello al bendito Fr. Diego y dotadole del espíritu de profecia.

CAP. 26.

Del bendito Fr. lucas de la madalena, lego.

Fuè el bendito Fr. lucas de la madalena natural de vna aldea junto á ciudad Rodrigo y á la raya de portugal. Y aunque de nacion castellano, hablaua siempre portugues por aver viuido los primeros años de su moçedad en portugal. Fuè pastor en su juventud y siempre hombre simple y sin dobles. Pasò á esta nueua españa, y tomò el habito de lego en Sto. Domingo de Mexico el dia de Sn. Lucas, y professò en el mismo, que es á los diez y ocho de octubre del año siguiente de

X.º

X.º 1566 por lo qual se mudò el nombre proprio en el de lucas, y despues se llamò de la madalena por la gran deuocion que tuuo á esta gloriosa sancta, porque antes de frayle se llamaua hernandez; y fuè su maestro de nouicios el sancto Fr. Thomas del espíritu Sancto. Su vida fuè siempre muy sancta y exemplar, y su consciencia como de vn Angel; muy obediente y sin perjuicio de nadie. Comia solo pan y agua todas las quaresmas y aduientos y casi la mayor parte del año. Era muy dado á la oracion y muy amigo de oír misas: y assi las estaua oyendo todos los dias casi toda la mañana. Confessaua y comulgaua tres vezes cada semana, que eran los domingos, miercoles y viernes, si no se impedian con alguna fiesta intermedia que entonces mudaua el dia por respeto de la fiesta.

Refiriolo á Fr. P.º Ramon.

Siendo moço y estando en vn pueblo de indios recogido á las nueue ó diez de la noche en su aposento, vna yndia principal que se le avia aficionado, tuuo modo para entrar á donde èl estaua y allí le significò su mal deseo. Pero èl que era muy casto y estaua preuenido para semejantes ocasiones la reprehendiò con buen modo de su atreuimiento, certificola que no haria lo que pretendia por ser aquello pecado grauissimo contra la ley diuina, y en especial contra lo que èl avia prometido á Dios en su profession: y assi la despidiò, con que ella se fuè muy confusa y avergonsada. El se postro luego en tierra á donde hizo muchas gracias á Dios por averle librado de aquel peligro: y Dios como generoso le pagò tambien luego de contado con vn singular jubilo y alegria del alma de tal manera, que no sauiá si estaua en el cielo ó en la tierra. Tres años antes de su muerte le aparecieron en vna recia enfermedad que tuuo las gloriosas once mil virgines, de las quales era muy deuoto. Y auiendo estado vn rato con èl consolandole y animandole en sus trabajos y en especial vna dellas que se le

Refiriolo á Fr. P.º de Valmaseda.

mostrò mas familiar; desaparecieron y èl quedò muy consolado.

Tuuo noticia de su muerte y assi dixo algunos dias antes la tenia cercana y que presto daria fin á su vida. Y aunque veinte dias antes andaua algo achacoso no tenia otra enfermedad de consideracion que la vejez: y assi andaua en pie quando le diò el accidente de la muerte. Antes que le diera confessò aquella mañana y se fuè á comulgar al oratorio de la enfermeria, á donde reciuid por viatico el sanctissimo sacramento con grande deuocion y lagrimas, luego le diò el accidente con que se fuè á la celda; allí se sentò en vna silla por vn breue espacio, luego le hizieron acostar en vna cama á donde reciuid el sancto sacramento de la extrema vncion: y sin desnudarse diò su alma á Dios aviendole durado el accidente hasta este punto quanto dos horas. Pasò desta vida vn jueues treynta de agosto del año de X.º 1607 á las doze y media del dia, con toda la suauidad del mundo; y fuè sepultado en el capitulo del mismo conuento en la sepultura quarta del orden setimo de las sepulturas. Muriò en el año de ochenta y quatro de su hedad, y faltuale para cumplirle lo que ay de 30 de agosto hasta henero, que es el mes en que naciò, de modo que naciò por henero del año de X.º 1523 y fuè frayle los quarenta y dos.

CAP. 27.

De los Padres Fr. Andres de vbilla, obispo de chiapa; Fr. Agustín dauila, Arçobispo de Sto. Domingo, y de otros obispos de la misma orden y prouincia.

El maestro Fr. Andres de vbilla fuè natural de Eybar en la prouincia de Guipuscoa. Pasò á esta nueua españa siendo mançebito: y tocandole Dios tomò el habito en Sto. Domingo de

H 4

Mexico

1559. Mexico y professò á los 23 de Julio del año de X.º 1559. Aprovechò mucho en breue tiempo en el estudio de las letras, y en el mismo conuento leyò artes y Theulugia, en la qual fuè graduado de maestro y catedratico de visperas desta facultad en las escuelas reales desta misma ciudad. Prior muchas vezes de los mas principales conuentos desta prouincia, diffinidor y prouincial, confessor del virrey don luy de velasco, el segundo, obispo de chiapa, y murió electo de Mechoacan.

Fuè gran religioso, obseruantissimo y zelosissimo de su religion, seüero y riguroso executor de las leyes della. Siempre vltiò lana y nunca lienço siendo frayle subdito y prelado y despues de obispo: puntualissimo en el coro de dia y de noche y en todos los otros lugares de comunidad, para lo qual se desocupaua de qualesquiera negocios que tuuiese que eran muchos por los officios que siempre tuuo. Y assi fuè tambien hombre de gran capacidad, consejo, resolucion y valor para la execucion y despacho dellos.

1594. Avia muerto el año 1594 á los 21 de octubre en la ciudad de Guayangareo, ó Valladolid por otro nombre, el maestro Fr. Alonso guerra, natural de la villa de caceres en estremadura, y hijo del conuento de Sto. Domingo de lima, obispo que avia sido del Paraguay en el piru y vltimamente de mechoacan en esta nueua españa á donde fundò vn conuento de monjas de su orden. Fuè sepultado en su ygleçia cathedral de Guayangareo y succedidole en este obispado el maestro Fr. Domingo de villoa de la misma orden, hermano del primer marques de la mota, hijo de Sn. Ilesonso de Toro y obispo que avia sido de nicaragua y despues de Popayan, de donde vino á esta tercera silla, el qual murió tambien derepente de vna apoplexia á los 3 de março del año

1602. 1602. en Sto. Domingo de Mexico, y fuè sepultado en el capitulo del, en la sepultura quinta del primer orden dellas

ques la principal de todas y està dedicada para los obispos, á donde están los huesos del primer obispo de guaxaca D. Juan lopez de çarate, clerigo, y de D. Fr. Alonso de Montufar, arçobispo de Mexico. Por muerte del obispo Fr. Domingo fuè elegido el buen Fr. Andres de vbilla en el obispado de Mechoacan; pero no gozò del, porque antes que supiese la nueua de su promocion, murió en su obispado y ciudad de chiapa á los de mayo del mismo año 1602. Y antes que estos obispos, murió tambien á los de diziembre del año 1589 el maestro Fr. Domingo de Arçola, obispo de xalisco en la nueua galizia, viscayno de nacion, hijo de Sn. Pablo de valladolid, varon religiosissimo y visitador que avia sido desta nuestra prouincia de Mexico. El qual fundò en la ciudad de Guadalajara, cabeça de su obispado, vn monasterio de monjas de la misma orden.

El maestro Fr. Augustin Dauila fuè natural de Mexico, á donde auindose graduado de maestro en artes, andando en los 16 años de edad, tomò el habito de 17 en Sto. Domingo desta misma ciudad, y professò siendo de 18 á los 13 de noviembre del de X.º 1580. En todas sus cosas le preuino y auentajò la naturaleza segun los periodos con que despierta las hedades y tiempos del hombre. Dende niño diò muestras de todo esto y de su grande habilidad. Fuè muy agudo de yngenio, de claro y grande entendimiento para qualquier cosa; y assi lo era en explicarse en qualquier materia; excelente latino y eloquentissimo en latin y en romançe. Y aunque avia oydo Theulugia siendo seglar y siempre de religiosos de nuestra orden, despues que entrò en ella prosiguiò en oyrla. Leyò en esta prouincia artes y Theulugia en la qual fuè tambien graduado de maestro, grande escriturista y excelente predicador, y por tal le escogió y nombrò el Rey Don Felipe el tercero de españa entre los suyos y le hizo co-

ronista

ronista

ronista

ronista suyo de las Indias: aunque por lo poco que viuì no hizo en esto cosa de ymportancia. Pero antes de serlo avia escrito, con grande elegancia y propiedad de lenguaje español, la historia de su orden en lo que toca á la fundacion y cosas desta prouincia. El año 1599 se le diò el arçobispado de Sto. Domingo y murió en su Ygleçia á los 26 de Julio, dia de la gloriosa Sta. Ana, del año de X.º 1604, en la qual, y en la bobeda de los arçobispos fuè sepultado, andando en los 42 de su edad. Despues de algunos dias que murió, se apareció vna noche á vn gran sieruo de Dios chantre de la misma ygleçia (que viuia en ella y estaua velando y haziendo suffragios por los muertos), vestido de Pontifical, con vnos çapatos rotos y cercado de llamas de fuego hasta la media pierna: al qual dixo que estaua en estado de saluacion, aunque con necessidad de socorro: y rogole dixesse por el algunas missas con cuyo suffragio saldria presto del purgatorio: hizolo assi el buen clerigo, y el Arçobispo le apareció otra vez con el mismo vestido muy alegre y gozoso, agradeciole la ayuda que le avia dado y dixole se yba á gozar de Dios en su gloria. Succediole en el arçobispado el maestro Fr. Domingo de valderrama, de la misma orden, hijo del conuento de Sto. Domingo de quito.

El maestro Fr. Bartolome de ledesma, natural de nieua, vna aldea junto á la villa de ledesma, principal en la comarca de salamanca, tomò el habito en el conuento de Sn. Esteuan de aquella insigne ciudad. Vino moço á esta prouincia cerca de los años 1550 en la qual residì muchos años y particularmente en Sto. Domingo de Mexico: á donde fuè Prior y leyò artes y Theulugia, y en ella fuè graduado de maestro; y catedratico de prima de Theulugia casi 20 años en las escuelas reales de la misma ciudad. Lleuole por su confessor el virrey Don Martin Enriquez, visorrey desta nueua españa el

año 1580, quando fuè á serlo de Piru: y en la ciudad de lima, cabeça de aquel Reyno, se le diò tambien por su gran suficiencia la cathedra de prima de Theulugia de aquella vniuersidad, la qual leyò algun tiempo: y de alli voluiò á esta nueua españa por obispo de guaxaca á donde murió á los tres de março, que fuè dia de zeniza del año de X.º 1604, y fuè sepultado en su ygleçia cathedral. Fuè muy religioso y obseruante, muy moderado en el comer y beber, y limitado en el trato de su persona y gasto de su casa. Escribiò con mucha erudicion vna gran suma de sacramentos, para cuya lectura ynstituyò vna cathedra en su ygleçia de guaxaca con estipendio de tres mil y ducientos reales, que leyese siempre vn frayle de su orden. Edificò en la misma ciudad vn seminario ó colegio á donde vbiere cierto numero de colegiales con dote de dos mil pesos de renta: y assi hizo otras obras buenas y pias en su obispado que dan muestra de su grande religion y piedad. Muriò virgen como afirmó el religioso que le confessò á la hora de la muerte.

El presentado Fr. Domingo de Salazar primer obispo y arçobispo de Manila fuè natural de Serraton, lugar de Rioja y á vna legua de haro y dos de Sto. Domingo de la calçada, y hijo de padres nobles. Tomò el habito en Sn. Esteuan de Salamanca, y pasó á esta prouincia de Mexico, siendo mançebo, cerca de los años 1560 á donde leyò artes y Theulugia y fuè graduado de presentado. Saliò muy docto y gran predicador, fuè prior de algunos conuentos y gran protector de los Indios: en cuya defensa y otros negocios desta prouincia fuè á españa el año 1576. Allà se le diò el obispado de Manila en las islas Filipinas con el qual voluiò el año 1580. El fuè el primer obispo dellas, y diò principio á aquel obispado de donde voluiò otra vez á españa el año 1591, tambien en defensa de los Indios. Y por auerse dilatado mucho en su tiempo la

1580. 1599. 1604. Fr. Domingo de Arçola. Obispo de Xalisco. Fr. Augustin Dauila. Arçobispo de Sto. Domingo. Fr. Domingo de Valde Rama. Arçobispo de Sto. Domingo. Fr. Bartolome de ledesma Obispo de guaxaca. Fr. Domingo de Salazar. primer Obispo y Arçobispo de manila.

1560. 1576. 1580. 1591.

11

fe